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Melilla clausura el Año 
Jubilar en honor a su patrona

En junio de 2023 los católicos de Melilla celebraban la apertura del Año Jubilar con motivo del 75 aniversario de la 
coronación canónica de la Patrona y Alcaldesa Honoraria Perpetua de Melilla, Nuestra Señora de la Victoria. 

El 13 de junio de 2024, D. Jesús Catalá, clausuraba este tiempo de gracia con una visita pastoral.

PÁGINA 3

Por el décimo aniversario de la Proclamación de Su Majestad el 
Rey, se han reconocido por parte de la Corona las virtudes cívicas  

de numerosos españoles, entre ellos, la feligresa de Melilla  Felisa 
Padilla Muñoz, de 77 años, quien trabaja desde  hace más de medio 

siglo por los más vulnerables,  especialmente mujeres y niños. 
Pinchando en  el botón rojo puede leerse la entrevista  que 

concedió a diocesismalaga.es

EL REY CONDECORA A UNA MELILLENSE EJEMPLAR

El Málaga agradece su ascenso 
al Cautivo y a la Divina Pastora

Las celebraciones por el ascenso a Segunda División del Málaga CF 
paralizaron la capital malagueña el pasado domingo. Entre las paradas 

de la comitiva, destacó la Acción de Gracias ante el Cautivo, en la 
parroquia de San Pablo, y la ofrenda floral a la Divina Pastora, 

patrona del deporte, en la parroquia del mismo nombre. 

CASA REAL

Entrega floral a la patrona del deporte @malagaCF

http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
https://www.diocesismalaga.es/jubileo-2025/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059405/felisa-padilla-munoz-feligresa-de-melilla-condecorada-por-el-rey/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059419/estos-futbolistas-bendicen-tambien-a-dios-con-su-trabajo-provocan-union-y-hacen-pueblo/
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Como cada final de curso se apuntan cambios. No sólo en las parroquias, sino 
también en las vidas de muchas personas. Estudiantes que se presentaron a la 

EBAU y dependiendo de las notas cogerán una carrera u otra, padres que se plantean 
dónde matricular a sus niños, sacerdotes que cambiarán de destino, trabajadores 

que tendrán otro trabajo… Todos los cambios, incluidos los que se perfilan en 
el horizonte, están llamados a ser vividos desde la serenidad y la confianza en 

Dios providente. Sí, la Providencia nos acompaña; en los cambios, el cuidado, y 
la previsión de Dios, que va por delante de nosotros, es garantía de estabilidad. 
Sabemos en manos de quién hemos puesto nuestra confianza. Con esa certeza 

hagamos una lectura creyente de la realidad que permita, confiados en Dios, asumir 
lo que está por llegar como oportunidad nueva y única. La vida es un proceso 

continuo que estamos convocados a vivir iluminados por la fe.
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Tiempo de cambios

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

CeleBRaMOs
3 DE JULIO

Por Antonio Moreno

ORACIÓN

Oh glorioso santo Tomás, 
apóstol de Jesús y testigo 
fiel de su Resurrección, 

acudo a ti en busca de tu 
intercesión y protección. Tú, 
que experimentaste dudas 
y temores, y sin embargo, 

llegaste a conocer y proclamar 
la verdad de nuestro Señor, 

te pido que me concedas 
la sabiduría y la fortaleza 

necesarias para seguir 
creyendo en Él y vivir de 
acuerdo con su palabra.

Santo Tomás, modelo de fe 
y valentía, te ruego que me 

ayudes a superar mis propias 
dudas y a encontrar respuestas 

a mis preguntas. (...)

La incredulidad de santo Tomás de François-Joseph Navez. Museo de Bellas Artes de Houston

El 3 de julio es la fiesta de santo 
Tomás Apóstol, a quien relacionamos 
habitualmente con la duda por 
aquello de no haber creído en la 
Resurrección de Jesús. No obstante, 
su fidelidad al Maestro quedó patente 
cuando se manifestó dispuesto a 
morir junto al Señor cuando los 
judíos planeaban apedrearlo: “Vamos 
también nosotros y muramos con 
Él” (Jn 11, 16). Su deseo martirial 
se consumó, según la tradición, 
alrededor del año 72 en la India, 
donde realizó su apostolado.

Respecto a las dudas de fe, el papa 
Francisco decía que «al cristiano que 
nunca ha pasado por estos estados de 
ánimo le falta algo, porque significa que 
se conforma, se acomoda. Las crisis 
de fe no son fracasos contra la fe. Por 
el contrario, revelan la necesidad y el 
deseo de entrar cada vez más en las 
profundidades del misterio de Dios».

En Málaga contamos con un edificio 
histórico dedicado a este santo apóstol, 
el Hospital de Santo Tomás que, tras 
muchos años sin uso, está siendo 
rehabilitado.

SANTO TOMÁS APÓSTOL, LA FE DE LA MANO DE LA DUDA

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno


«D. Jesús habló personalmente 
con cada uno de nosotros 

y con el diácono permanente 
Fernando Moreno y compartimos el 
almuerzo. Al atardecer, celebramos 
la Eucaristía en la parroquia de Santa 
María Micaela, en la que mantuvo 
un encuentro con la comunidad 
parroquial», explica el vicario de 
Melilla, Eduardo Resa.

EncuEntro institucional

El jueves 13 de junio, D. Jesús, 
acompañado por el vicario general y 
el vicario de Melilla, visitó el Palacio 
de la Asamblea, donde mantuvieron 
un encuentro con el vicepresidente de 
Melilla: «conversaron sobre temas 
bilaterales de los convenios entre 
la Ciudad Autónoma y el Obispado 
para acometer varias obras, de gran 
envergadura y alto presupuesto, 
en varios templos y complejos 
parroquiales», añade el vicario de 
Melilla.

Después, acompañados por la 
consejera de Cultura y el director 
de Melilla Ciudad Monumental, 
visitaron la recién restaurada iglesia 
de la Purísima Concepción. «Antonio 

Bravo, cronista de la Ciudad dio una 
explicación pormenorizada de ese 
templo tan emblemático de Melilla. 
Al mediodía nos trasladamos a la 
parroquia de San Agustín para el 
rezo de la Hora Intermedia y un 
breve encuentro-coloquio con las 
religiosas y religiosos, con los que 
también compartimos el almuerzo. Al 
atardecer, celebramos la Eucaristía de 
clausura del Año Jubilar, concelebrada 
por todos los sacerdotes, y en la que 
también participaron diferentes 
autoridades civiles, militares y 
judiciales, la Congregación de la 
Patrona al completo y una gran 
representación de hermandades y 
cofradías, así como de fieles de toda la 
Ciudad», explica Eduardo Resa. 

El último día de la visita, el viernes 
14, Mons. Catalá visitó la Escuela 
Infantil Santa Luisa de Marillac, de 
la Fundación Victoria, y acudió a la 
parroquia de San Francisco Javier, en 
la que mantuvo un encuentro con las 
siete comunidades neocatecumenales 
de la ciudad, con las que celebró 
también la Eucaristía. A media tarde, 
el Sr. Obispo y el vicario general 
regresaron a Málaga. 

«Para Melilla, y más 
concretamente para los católicos 
de Melilla, siempre es un gozo la 
cercanía del pastor», afirma Resa, 
pues «hemos pasado momentos 
muy convulsos, tiempos recios y 
aún tenemos la impresión de que 
llueve sobre mojado, por eso, la 
presencia de D. Jesús ha sido muy 
reconfortante».

agradEcimiEnto

Para el vicario de la Ciudad 
Autónoma, «tener cerca a quien 
represento es siempre necesario y 
alentador. Estamos muy cerca del 
corazón de la Diócesis, pero el mar 
es muy profundo y la sensación de 
soledad, aislamiento y olvido pesa 
mucho y muy frecuentemente, 
por eso la presencia de D. Jesús y el 
compartir unos días con los curas de 
Melilla era muy necesario. Destacaría 
su cercanía con nosotros, su 
disponibilidad para hacerse presente 
donde se le ha pedido y, sobre todo, 
esta clausura solemne del Año Jubilar 
de la Patrona. Sólo me queda dar 
las gracias al Sr. Obispo y al vicario 
general».

Encarni Llamas @enllamasfortes

El miércoles 12 de junio, llegaba a la Ciudad Autónoma de Melilla el Sr. Obispo acompañado del vicario 
general, Antonio Coronado, y comenzó la Visita Pastoral con una jornada dedicada a los diversos 
sacerdotes que sirven en esta porción de la Iglesia Diocesana
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«Para Melilla siempre es un 
gozo la cercanía del pastor»
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Una de las visitas de Mons. Catalá en su viaje a Melilla fue el Colegio Diocesano Santa Luisa de Marillac

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059401/melilla-clausura-el-ano-jubilar-de-la-patrona/
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¿Cuál es la experiencia de este año? 
En una palabra diría: 

¡increíble! Ha sido un regalo del 
cielo. Empezar en pleno verano, con 
muchas personas de vacaciones y 
en una capilla cerca de la playa... 
Humanamente parecía complicado 
adorar al Santísimo todas las horas 
de los siete días de la semana, de día 
y de noche, en Málaga, ¡imposible! 
Pues aquí estamos un año después, 
con más de 400 adoradores que, de 
forma tranquila y silenciosa, han ido 
cubriendo sus horas. Como testigo 
tenemos un libro de firmas, y una 
sonrisa cómplice entre el adorador 
que entra y el que sale. 
¿Cómo se va a celebrar este aniversario?
Con un Misa el 30 de junio a las 19.30 
horas, en la parroquia de San Patricio, 
que es a la que pertenece la capilla. 
Será una Misa en Acción de Gracias 
por este aniversario al que nos gusta 
llamar “El aniversario de la Alegría”. 
Esperamos que participe toda Málaga 
y que se vea que somos muchos, 
muchísimos, los que adoramos. 
Se cierra el primer año y se comienza el 
siguiente, ¿qué retos se plantea la capilla 
para el nuevo año que comienza?

En primer lugar, seguir 
incansablemente buscando 
nuevos adoradores, inscritos o no, 
luego se encarga el Santísimo de 
fidelizarlos. En segundo lugar, un reto 
ilusionante es llevar la Adoración a 
los niños, que tienen un corazón y 
una mente mucho más abierta para 
acoger a Jesús, su comunicación es 
sencilla y fácil y algunos de ellos, 
cuando van a la capilla, enseguida 
entienden que es un lugar especial en 
el que está Jesús.
Para usted, personalmente, ¿qué ha 
supuesto este año de Adoración?
¡Cómo explicar con palabras lo que 
llevo en el corazón! Ha supuesto 
aumentar la confianza. Cuando vas 
a visitar a tu padre y te dice “hija, 
tranquilla”, eso es exactamente lo 
que yo vivo, pero trasladado a nivel 
espiritual. Ha aumentado la confianza 
en Dios Padre, quien es realmente un 
Padre y actúa en mi vida “con-migo”, 
no está lejos. Me ha hecho íntima 
amiga del Hijo, Jesús Sacramentado, 
y voy tomando conciencia del Espíritu 
Santo, al que tenía un poco olvidado. 
Otra palabra que ha quedado marcada 
en mí es paz. Cuando llegas al turno, 

puedes traer en tu cabeza mil cosas, 
y no paras de contarle al Señor. Los 
primeros minutos son un bullicio 
pero después, cierro los ojos, o le 
miro fijamente, y mi cabeza para. 
Aparentemente no ocurre nada, 
pero no salgo igual, salgo con paz en 
mi corazón. Es una transformación 
silenciosa.
Seguro que son muchas las anécdotas 
que ha vivido en primera persona y los 
testimonios que ha conocido en este año.
Un día llegó un joven de madrugada, 
con algunas copas de más. Después 
de estar llorando más de una hora 
dijo que un amor muy grande le había 
desbordado el corazón. A día de hoy, 
está aprendiendo a rezar el rosario. 
También puedo contar un testimonio 
de fe. Una madrugada, al llegar a la 
Capilla, vi a una persona que, por 
su aspecto y el carrito que llevaba, 
parecía sin hogar. Permaneció 
arrodillada ante el Santísimo, 
directamente en el suelo, más de dos 
horas, no sé el tiempo que llevaba 
ahí cuando llegué. Su actitud era de 
profunda oración, y no sabes el bien 
que hizo a mi alma, me enseñó a orar 
sin decir una palabra.

Encarni Llamas @enllamasfortes

El 30 de junio de 2023, el obispo de Málaga inauguraba la primera capilla de Adoración Eucarística 
Perpetua en la capital malagueña. Ante este primer aniversario, Ángeles Rico de la Rosa, coordinadora de 
la Adoración Perpetua, comparte su experiencia

aCTUalIDaD

La adoración perpetua celebra 
“el aniversario de la alegría”
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http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059398/la-adoracion-perpetua-celebra-en-huelin-el-aniversario-de-la-alegria/


Encarni Llamas @enllamasfortes
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El curso 1989-90 abrió 
sus puertas la Escuela de 

Agentes de Pastoral, promovida 
por las delegaciones diocesanas de 
Apostolado Seglar y de Catequesis. 
Fue el origen de la Escuela Teológica 
San Manuel González distribuida 
en siete sedes por toda la diócesis: 
Málaga (1989-90), Antequera 
(1993-94), Ronda (1997-98), Mijas 
Costa y Nueva Andalucía (2001-02), 
Axarquía (2003-04), Melilla (2013-14, 
donde funcionó temporalmente) y 
Marbella (2017-18).

Una Escuela que ha seguido 
evolucionando y ofreciendo nuevas 
posibilidades, como la modalidad 
semipresencial en los arciprestazgos 
de Coín y Ronda (2015-16), de Álora 
(2018-19), de Axarquía Costa (2019-
2020) y de Málaga (2023-24).

En sus más de treinta años de 
andadura, han cursado el ciclo 
completo de formación más de 
1.800 alumnos entre los que hay 
«personas que desean una formación 
básica articulada y sistemática de 
la fe cristiana; personas que están 
realizando tareas diocesanas o 
parroquiales, en las hermandades 

y cofradías, en asociaciones y 
movimientos, o que se preparan 
para ello; y personas que quieren 
estar presentes en los ambientes 
de nuestra sociedad con talante 
evangelizador», explica el director 
de la Escuela, el sacerdote José Emilio 
Cabra, pues el objetivo de dicho 
centro diocesano es «la formación 
de un laicado dispuesto a colaborar de 
forma directa en la evangelización, 
comprometido en las actividades 
pastorales de la Diócesis y en la 
vocación específica de los laicos de 
transformar el mundo según Dios».

La metodología de esta Escuela 
incluye la exposición de un tema por 
parte del profesor, el trabajo personal 
del alumno durante la semana y la 
puesta en común de dicho trabajo en 
la reunión de la semana siguiente. 

tEstimonio

La sede de Marbella, tal y como ahora 
se conoce, comenzó a funcionar 
en el curso 2018/19, aunque estuvo 
presente en el arciprestazgo desde 
2001 a 2009.

Desde 2019 han completado 
sus estudios casi 100 alumnos, y 

prácticamente todos tienen alguna 
tarea pastoral en las parroquias, 
cofradías y hermandades, 
movimientos eclesiales y en la  
Fundación Victoria. 

«Hemos pasado el COVID, el 
postcovid, bajas definitivas y bajas 
virtuales, algunos han dicho, en 
el primer curso, que no llegarían a 
Navidad, pero ahí están, terminando 
o trabajando ya por el Reino con sus 
cursos completados», explica su 
directora, Encarnación Moreno.

«Para el próximo año, salvo 
alumnos con bloques sueltos, 
habrá 17 estudiantes en segundo 
y tercero y los que se animen a 
empezar en primero. Si de cada 
parroquia se envían 3 alumnos y 
alguno más que venga animado 
por el testimonio de alumnos 
o antiguos alumnos, se puede 
conseguir un buen número que 
redundaría en beneficio de este 
mundo nuestro», añade.

Y es que, en palabras de 
Moreno, «la Escuela es una 
riqueza inconmensurable para el 
arciprestazgo y para la Iglesia en 
general».

En las últimas semanas se ha celebrado la clausura de curso de las seis sedes de la Escuela Teológica San Manuel 
González, un centro especializado en la formación bíblica y teológica de seglares que prepara ya los detalles del 
nuevo curso. En septiembre se abrirá el plazo de matriculación
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aCTUalIDaD

Entrega de diplomas del curso 23-24 en la sede de Marbella

La Escuela Teológica espera 
nuevos alumnos en sus sedes

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059416/una-escuela-con-siete-sedes-por-toda-la-diocesis/


EUCARISTÍA FUENGIROLA-TORREMOLINOS
Las parroquias del arciprestazgo de 
Fuengirola-Torremolinos celebraron una 

Eucaristía en la parroquia de San Manuel González 
(Mijas-Costa) con la que recordar todo lo vivido en 
la Visita Pastoral que el Sr. Obispo ha realizado este 
curso, en clima de oración y Acción de Gracias.
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Envía las noticias de tu parroquia, movimiento o comunidad a: 
diocesismalaga@diocesismalaga.es

VIDA EN LA DIÓCESIS EJERCICIOS EN CASA MADRE PETRA
La Casa de Espiritualidad Madre Petra del Valle 
de Abdalajís ofrece este verano dos tandas de 

Ejercicios Espirituales dirigidas a religiosos y seglares. 
La primera de ellas tendrá lugar del 19 al 27 de julio y 
estará dirigida por el padre claretiano Pedro Cabrera y 
la segunda, del 17 al 25 de agosto, dirigida por el padre 
dominico José A. Segovia. Para más información e 
inscripciones, pueden ponerse en contacto con Madre 
Dolores llamando al 619 83 50 19. 

CURSOS DE VERANO DE LA HOAC
Desde la Hermandad Obrera de Acción 
Católica informan de sus cursos de verano que 

tendrán lugar del 22 al 28 de julio en el Seminario 
Diocesano de Ávila, uno de los cuales será dirigido 
por un militante malagueño, José Luis Fernández 
Orta. Más información en diocesismalaga.es o en 
el teléfono 91 701 40 80. El plazo de inscripción 
finaliza el 30 de junio. 

PEREGRINACIONES PADRE PÍO Y LA INDIA
El director del Departamento de 
Peregrinaciones de la Diócesis de 

Málaga, Miguel Norbert, y el párroco de Madre 
del Buen Consejo y San Miguel de Torremolinos, 
Antonio J. Jiménez, organizan una peregrinación 
a Italia para visitar, entre otros lugares santos, la 
tumba de san Pío de Pietrelcina. Será del 19 al 25 de 
octubre. Por otra parte, el sacerdote Ramesh Babu 
Gudapati, párroco de Monda y Guaro, organiza 
una peregrinación a su tierra natal, la India, 
del 22 de noviembre al 2 de diciembre, fechas 
en las que se realizará la exposición del cuerpo 
incorrupto de San Francisco Javier en la ciudad de 
Goa, una oportunidad que se da sólo cada 10 años. 
Para más información e inscripciones en ambas 
peregrinaciones: 952 22 92 20 o savitur.com.

CASA DE ESPIRITUALIDAD TRAYAMAR
La Casa de Espiritualidad Trayamar, de la Diócesis 
de Málaga, organiza una nueva tanda de ejercicios 
espirituales para religiosos y seglares que tendrá 
lugar en esta ocasión del 4 al 10 de agosto. Estarán 
dirigidos por el sacerdote franciscano fray Salvador 
Jiménez Durán. La Casa está situada en Algarrobo 
Costa. Para información: 689 241 208 o escribir un 
e-mail a trayamar@diocesismalaga.es.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN 
El sábado 29 de junio está prevista la celebración 
del primer Encuentro Diocesano del Apostolado 
de la Oración. Tiene lugar en Villa Nazaret a partir 
de las 10.30 horas con la presentación por parte 
de su director diocesano, Francisco Aurioles. A las 
12.00 horas, el sacerdote Antonio J. Jiménez ofrece 
una conferencia tras la que se celebrará un acto 
Eucarístico. Después del almuerzo hay un tiempo de 
convivencia. Inscripciones: 651 368 542.

JOSÉ SANDOVAL NÚÑEZ    Seglar de Mijas59
Lanjarón (Granada). --/--/1863      “Cruz de Pizarra” Mijas (Málaga). 18/08/1936â73 años

CAUSA DE MANUEL DE HOYO MIGENS Y 58 COMPAÑEROS MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN MÁLAGA           Para más información causadelossantos@diocesismalaga.es
Texto elaborado por la Oficina para la Causa de los Santos a partir de los testimonios y documentos recabados en su investigación.

José Sandoval era un militar retirado que llegó a Mijas en torno al año 1920 para instalarse con su 
mujer y sus hermanas. Hombre de Misa diaria, era muy amigo del sacerdote José Jiménez del Pino. 
Los que lo conocieron lo recordaban por su desprendimiento y por las obras de caridad que hacía 
con los enfermos y las personas más desfavorecidas del pueblo.

En mayo de 1936 se marchó a Málaga, ya que estaba siendo molestado y amenazado por su 
condición religiosa y social. En agosto de 1936 fue detenido en Málaga por milicianos de Mijas. 
Lo subieron a una camioneta donde fue objeto de numerosas vejaciones, montándose sobre él, 
apaleándolo y disparándole varios tiros hasta dejarlo medio muerto. Fue fusilado finalmente a la 
entrada de Mijas. Su asesinato se debió a sus creencias religiosas, sus grandes virtudes, ejemplos de 
piedad, apostolado del catecismo y obras de caridad.
* No se dispone de fotografía. Se ruega a cualquiera que sepa o tenga referencia de alguna imagen o dato de interés del SdD se ponga en contacto con la Causa de los Santos.
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TEXTO ÍNTEGRO 
Y EN IDIOMAS

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIUM
EVANGELIE

En aquel tiempo, Jesús atravesó de nuevo en barca a la 
otra orilla, se le reunió mucha gente a su alrededor y se 
quedó junto al mar. Se acercó un jefe de la sinagoga, que 
se llamaba Jairo, y, al verlo, se echó a sus pies, rogándole 
con insistencia: «Mi niña está en las últimas; ven, impón 
las manos sobre ella, para que se cure y viva». Se fue con 
él y lo seguía mucha gente que lo apretujaba. (...)

Todavía estaba hablando, cuando llegaron de casa del 
jefe de la sinagoga para decirle: «Tu hija se ha muerto. 
¿Para qué molestar más al Maestro?». Jesús alcanzó 
a oír lo que hablaban y le dijo al jefe de la sinagoga:  
«No temas; basta que tengas fe». No permitió que lo 
acompañara nadie, más que Pedro, Santiago y Juan, 
el hermano de Santiago. Llegan a casa del jefe de la 
sinagoga y encuentran el alboroto de los que lloraban 
y se lamentaban a gritos y después de entrar les dijo: 
«¿Qué estrépito y qué lloros son estos? La niña no está 
muerta; está dormida». Se reían de Él. Pero Él los echó 
fuera a todos y, con el padre y la madre de la niña y sus 
acompañantes, entró donde estaba la niña, la cogió de la 
mano y le dijo: «Talitha qumi» 
(que significa: «Contigo hablo, 
niña, levántate»). La niña se 
levantó inmediatamente y 
echó a andar; tenía doce años. 
Y quedaron fuera de sí llenos 
de estupor. Les insistió en que 
nadie se enterase; y les dijo que 
dieran de comer a la niña.

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Comulgar es tocar el filo de su manto

DiócesisMálaga • 30 junio  2024

Domingo XIII Tiempo Ordinario

Os propongo contemplar el evangelio de 
hoy desde la mirada de los discípulos. 

Podemos imaginarlos acompañando a Jesús, 
mirándole atentamente y queriendo aprender 
de Él. Perdidos en la multitud que los rodea, se 
mirarían entre sí abrumados por tanta gente a la 
que atender. Alguien se acerca entonces a Jesús 
con una petición urgente: “mi hija se muere”. 
El Maestro, conmovido por la fe que desprende 
la mirada de Jairo, decide acompañarle a su 
casa. Aunque caminan a paso ligero, la multitud 
les sigue. Un gesto tan sutil como alguien que 
toca el borde de su manto debería haber pasado 
desapercibido. Sin embargo, Jesús se detiene. 
Intuye en aquel gesto una fe profunda y busca a 
la persona que lo ha tocado. 

Mientras tanto los discípulos, preocupados por 
el tiempo, pensarían en la hija de Jairo. Antes 
de llegar a la casa, reciben la noticia de que la 
niña ha muerto. Pero Jesús no desiste. Sigue el 
camino y pide que le acompañen sólo tres de sus 
discípulos. Parece que quiere mostrarles algo. 
Cuando ve a la niña, le susurra unas palabras 
que hacen que ésta se despierte de lo que parecía 
haber sido un sueño. Todos quedaron “fuera de 
sí, llenos de estupor”. Así termina la escena… 
Supongo que Pedro, Santiago y Juan volverían 
a casa preguntándose: ¿qué habrá querido 
enseñarnos hoy el Maestro? Y en su corazón 
repasarían la compasión de Jesús ante la petición 
de Jairo, su atención a la hemorroísa en el camino 
y su ternura con aquella niña. 

Compasión y ternura
COMENTARIO EVANGELIO Marcos 5, 21-43

JUAN BAENA RAYA
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS
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Salmo Responsorial: Te ensalzaré, Señor, porque me has 
librado.

La música y la partitura del salmo y la antífona del 
Aleluya, en: liturgia.diocesismalaga.es

CON OTRA MIRADA

Discurso del papa Francisco a los artistas del 
mundo del humor (14-6-2024)

El lenguaje del humor es adecuado 
para comprender y “sentir” la 
naturaleza humana. El humor no 
ofende, no humilla, no clava a las 
personas en sus defectos. Mientras 

que hoy en día la comunicación genera a 
menudo oposiciones, ustedes saben reunir 
realidades diferentes y a veces incluso opuestas. 
¡Cuánto tenemos que aprender de ustedes! La 
risa del humor nunca va “contra” nadie, sino 
que siempre es inclusiva, proactiva, suscita 
apertura, simpatía, empatía. Por favor, recen al 
Señor y pídanle el sentido del humor. 

EL PAPA DICE...

El humor no ofende
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Por Juan A. Sánchez López
Catedrático Historia del Arte UMA

CONOCe la CaTeDRal Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

Sabios para el bien e 
ingenuos para el mal

Todos sabemos que Jesús se valió de recursos sencillos 
para ilustrarnos sobre las realidades espirituales y  
morales. Así ocurre con una de las recomendaciones que 
dio a los apóstoles y que recogió el evangelista san Mateo 
(10, 16): Sed, pues, prudentes como serpientes y sencillos 
como palomas. Este consejo queda representado en la 
puerta principal de la Catedral malacitana, en uno de 
los relieves trebolados que tallara el insigne escultor 
dieciochesco Fernando Ortiz. Las cartelas en cuestión 
plasman las virtudes, personificándose la Prudencia 
en una hermosa joven que sostiene una serpiente que 
se enrosca en su mano izquierda y una paloma que se 
acurruca en la palma de su diestra. El Señor propone a 
estos animales como modelos de la estrategia que sus 

seguidores, en medio de un ambiente hostil, debemos 
observar. De esta forma, tratemos de ser pacíficos y 
bondadosos, imitando a las palomas que no son seres 
agresivos ni perjudiciales. Sin embargo y, como ya 
observara el profeta Oseas (7, 1), éstas son incautas y 
sin inteligencia y, su única defensa, es levantar el vuelo 
cuando se sienten amenazadas. Es por ello que tal 
desventaja hemos de suplirla imitando a la serpiente 
que se desenvuelve sigilosa y astuta, sopesando el 
peligro y sin exponerse a él. En una conducta y otra, 
siempre recurriendo al eficaz término medio, donde está 
la fórmula para lidiar con el mundo: desenvolvernos 
sagazmente mientras  somos bondadosos y mansos con 
todos.
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